

Le

N°29 ÉTÉ 2023

# Libérateur

*Sans addiction... avec plaisir*

La Croix Bleue association de prévention et d'aide aux personnes en difficulté avec des conduites addictives

1883 - 2023



**140 ans**  
**Société française de**  
**La Croix Bleue**

**1883 - 2023**

**140 ans  
Société française de  
La Croix Bleue**

## Édito

### **140 ANS**

C'est fascinant de voir comment la Croix Bleue a évolué au fil des ans pour s'adapter aux changements de la vie, de la médecine et de la société. Notre association continue de jouer un rôle central dans l'aide aux personnes dépendantes de l'alcool et à leurs proches. Il est émouvant de voir combien cette organisation a aidé les gens à surmonter leurs problèmes au fil des ans et la solidarité qui se manifeste dans chaque engagement.

Le fondateur de la Croix Bleue, Louis Lucien Rochat, a été un véritable pionnier en Europe dans la lutte contre la dépendance alcoolique en refusant l'inexorabilité de cette maladie.

La Croix Bleue a compris depuis longtemps qu'il est difficile de se délivrer seul de la dépendance à l'alcool. C'est pourquoi la présence d'un ami peut être si importante pour aider une personne à surmonter ses problèmes liés à celui-ci. Nous avons besoin de cheminer avec quelqu'un dans un partage de confiance et de solidarité pour réussir et la proposition de signer un engagement avec un ami est un fameux outil qui a permis de faire avancer la cause.

Elle est un lieu où l'entourage peut comprendre ce qu'il subit avec souffrance et révolte, et apprendre à soutenir leurs proches dépendants d'une addiction.

La confiance dans la possibilité d'un changement de vie, de renaissance et de libération est génératrice d'un dynamisme qui peut aider à vaincre la dépendance. Il faut croire en ce changement, le vouloir, et mobiliser toutes les forces disponibles telles que l'amitié, le groupe, l'entourage, la réflexion et la connaissance de la maladie.

L'histoire de la création de la Croix Bleue en France est inspirante.

Pierre Barbier, désespéré de ne pas trouver une méthode pour s'en sortir, passe la frontière et rencontre à la Chaux de Fonds la Croix Bleue en Suisse qui vient d'être créée. Il signe là son premier engagement d'abstinence et revient en France Il en signe un autre avec Lucy Peugeot membre solidaire.

Le 14 JUILLET 1883 La croix Bleue Française était née.

Pierre BARBIER, guéri de son « vice », va de village en village prêcher la bonne nouvelle à l'aide de son carnet. Grâce à la solidarité et la générosité de Lucy Peugeot, et l'aide de pasteurs, la Croix Bleue s'est étendue dans toute la France, aidée par l'adjonction d'agents et de colporteurs.

En cette année, nous rendons hommage à cette belle vieille dame de 140 ans qui continue de jouer un rôle important dans l'aide aux personnes dépendantes et à leurs proches. je nous souhaite à tous une réflexion sur nos choix passés et futurs, sur notre capacité à assumer ces choix et à construire notre propre destinée.

Marie CONSTANCIAS,  
Présidente de La Croix Bleue

# 140 ans de la Croix Bleue française

## Evolution du logo Croix Bleue



1883



1995



2005



2022

## Sommaire

EDITO

Page 2

LES 140 ANS DE LA CROIX BLEUE

- Les retrouvailles Page 4
- Que la fête commence Page 5
- Visite de Valentigney Page 7
- Visite du Musée Croix Bleue Page 8
- Visite du Musée Peugeot Page 9
- Joyeux anniversaire ! Page 10
- Chapeau-bas Page 12

ASSOCIATION

Page 15

LIBE-RETRO

Page 14

LIBRE EXPRESSION

Page 16

# 140 ans de la Croix Bleue française



## Les retrouvailles

C'est une nouvelle fois à Valentigney que nous nous sommes réunis pour célébrer le passage dans une nouvelle décennie pour La Croix Bleue française ; nous étions près de 200 personnes à participer à ce rassemblement, dans la ville où la première section française a vu le jour.

Les participants sont arrivés dès le samedi matin de ce premier week-end de juin ; certains sont venus brandissant drapeaux, bannières ou fanions représentatifs de leur section. Chacun a reçu un dossier personnalisé avec l'historique des fondateurs de la Croix Bleue française que sont Pierre Barbier et Lucy Peugeot (nom bien connu dans la région) et un sac avec des souvenirs de cet événement.

Autour d'un café d'accueil, on retrouve les anciens, on fait connaissance avec les nouveaux.

C'est ensuite dans une salle magnifiquement décorée par nos bénévoles de la région que chacun a pris sa place en attendant l'ouverture des festivités.



# 140 ans de la Croix Bleue française

## Que la fête commence

Notre présidente nationale, Marie CONSTANCIAS, a lancé ce premier jour par un discours rappelant l'historique de La Croix Bleue et son impact dans la société durant 140 ans ; vous avez pu lire une partie de ce discours dans l'édito en début de revue.

Puis certains membres du Conseil d'administration, accompagnés de membres des sections de Franche-Comté, se sont succédés pour lire des extraits d'anciennes revues du Libérateur et nous faire replonger dans l'actualité d'autrefois.



Nous avons pu remonter le temps jusqu'à fin du 19e siècle : nous avons été accueillis et accompagnés durant ces deux jours par une délégation franc-comtoise habillés en costume d'époque.



# 140 ans de la Croix Bleue française



Que serait une fête Croix Bleue sans chanter ? C'est sous la conduite d'Alain Charpentier, notre trésorier national et guitariste, que les participants de la chorale de La Croix Bleue ont entonné le célèbre air « Liberté » de l'opéra « Nabucco » de Verdi. A savoir quel est le plus difficile entre gérer la trésorerie de l'association et faire chanter 200 personnes...



Nous voilà prêts pour la suite des activités : certains ont choisi de visiter la ville de Valentigney, d'autres vont visiter le Musée de la Croix Bleue. Le temps de marcher le long du Doubs, les deux groupes se séparent, on se retrouve pour le repas de midi.



# 140 ans de la Croix Bleue française

## Visite de la ville de Valentigney

La visite de la ville a commencé par un arrêt au Musée de la Paysannerie pour découvrir les métiers d'antan exercés par les boroillots et boroillottes (nom des habitants de Valentigney), puis direction le centre-ville et ses ruelles.



Le Doubs entoure la ville de Valentigney et sert de limite naturelle.



**BIENVENUE  
A  
VALENTIGNEY**



Statue du buste d'Emile Peugeot qui a donné son nom à la place de l'hôtel de ville



La mairie de Valentigney

**CENTENAIRE DE LA CROIX**



**Les deux premiers membres actifs (Barbier et Peugeot)**



**Dr. P. Fouquet, président de la Société française d'alcoologie**



**Mme S. François, représentante du Ministère des Affaires Sociales**



**Il y en aura pour tout le monde !**



Quelle fête ! Quelle ambiance ! Quelle organisation... et quel temps magnifique ! Réussite sur toute... Nous étions tous réunis ce dimanche 5 juin, pour la fête du centenaire ; des hommes et des femmes avec de nouvelles forces.

-Nouvelle série 47 rue de Clichy, 75009 Paris

## CROIX BLEUE FRANÇAISE



**M. Moyret, représentant du Haut Comité d'Etude et d'Information**



**Les coulisses d'une buvette Croix Bleue**



**Noël Colombier, chanteur**

1983  
de Reuilly



**L'heure du « picotin ». Le grand déballage !**



**Professeur Th. Monod, membre de l'institut**



**Le gâteau d'anniversaire  
Le centenaire s'achève, un nouveau siècle commence**

la ligne !  
venus crier leur reconnaissance, partager leur joie et prendre date pour de nouveaux combats,

# 140 ans de la Croix Bleue française

## Visite du Musée de La Croix Bleue

Un autre groupe a choisi de retourner aux origines de la Croix Bleue en visitant son musée.

Guidés par Nicole Adam, membre de la section de Valentigney, nous avons parcouru l'histoire de La Croix Bleue au fil des années depuis sa création jusqu'à nos jours.

Nous avons pu découvrir des archives de documents officiels, d'anciennes revues Croix Bleue, des outils d'époque jusqu'au point d'orgue et la maquette de l'asile du Rocher, un hôpital fondé à Valentigney par Emile et Minna Peugeot entre 1869 et 1928.



**Louis-Lucien ROCHAT**



**Lucy PEUGEOT**



**Pierre BARBIER**

# 140 ans de la Croix Bleue française

## Visite du Musée Peugeot



La Franche-Comté est connue pour être une place forte du secteur de l'industrie et quelle entreprise symbolise mieux cette particularité que l'entreprise Peugeot et son site historique situé à Sochaux ; la visite du musée de cette entreprise, dont l'histoire fait partie du patrimoine industriel français, était donc une étape obligatoire. Il y a bien sûr tous les modèles automobiles de 1810 à nos jours mais aussi des deux roues, des outils, des lames de rasoir, des postes de radio, des moulins à café... tout ce qui a fait la notoriété de Peugeot.



Musée de L'Aventure Peugeot, Carrefour de l'Europe, 25600 Sochaux

# 140 ans de la Croix Bleue française

## Joyeux anniversaire !

Le temps de se remettre de nos promenades et découverte, nous avons repris les festivités : certains ont chanté, d'autres ont dansé (oui nous avons des preuves...).



Le repas du soir du samedi soir nous a permis de déguster la célèbre cancoillotte franc-comtoise pour finir ensuite par un gâteau nous rappelant les 140 ans de la Croix Bleue.



Nous avons terminé la soirée dans le rire : fort de son succès lors de la rencontre des responsables 2022, l'inspecteur Tigan a encore mené l'enquête à la Croix Bleue. Merci à Joël Bioux pour ce spectacle !



# 140 ans de la Croix Bleue française

Le dimanche matin nous avons eu plusieurs interventions :

- le docteur Koehl, président de l'ANPAA Franche-Comté, et le docteur Monnier, président du comité de la Ligue contre le cancer du Doubs, qui nous ont expliqué quelles étaient les évolutions dans la prise en charge des malades addicts
- Nos amis de la Croix Bleue Suisse romande étaient aussi invités pour cette occasion
- Denis Nedez, premier adjoint au maire de Valentigney, a également pris la parole en rappelant l'importance de notre association et le lien privilégié que la ville partage avec notre section locale.



Nous ne pouvions clôturer ce week-end sans souffler les bougies. C'est alors que le gâteau anniversaire est apparu (il n'était pas question de le manger celui-là).



# 140 ans de la Croix Bleue française

## Chapeau-bas

Un grand bravo et mille mercis à nos amis franc-comtois pour leur accueil et l'organisation de cet événement qui fût un franc succès. Durant plusieurs mois, ils ont été à pied d'œuvre pour préparer ce week-end, que ce soit pour la décoration, le service et les divers préparatifs.



Un remerciement tout particulier à Bernard ROMAIN qui a coordonné tous ces ouvriers d'une main de maître.



**On se donne rendez-vous pour les 150 ans !**



# Association

## Engagement d'abstinence

A découper et à renvoyer à

LA CROIX BLEUE

189 rue Belliard 75018

Fort de leur expérience, femmes et hommes de la Croix Bleue ont acquis la conviction que peut devenir possible ce qui ne l'a pas été jusqu'alors. Ils affirment qu'à partir de la rupture avec l'alcool, un renouveau intervient. La guérison est possible. Nombreux sont ceux qui vivent la confiance en Dieu comme une force essentielle.

Nom, Prénom : .....

Adresse : .....

Je promets de m'abstenir de toute boisson alcoolique pendant :

Motif de la signature : .....

engagement du .....au .....

*Le porteur du carnet*

*le signataire*

*Si vous ne parvenez pas à tenir cet engagement, dites-le sans tarder, reprenez un engagement. C'est avec l'aide des amis de la Croix Bleue que vous pourrez atteindre ce but.*

*« Il y a un avenir pour votre espérance »*

## CAMPING de la CROIX-BLEUE

Ouverture du 26/06/2022 au 21/08/2022

Il est situé à Vernoux en Vivarais, première station verte de l'Ardèche. C'est un site idéal et propice pour la vie au grand air, la détente et le repos. Si vous souhaitez vous inscrire ou avoir des renseignements vous pouvez contacter :

Jean-Claude SCHERER

Tél. : 03.88.89.70.77 / 06 12 60 73 79

Email : [jeanclaud2951@gmail.com](mailto:jeanclaud2951@gmail.com) / [camping@croixbleue.fr](mailto:camping@croixbleue.fr)

Site : <http://camping.croixbleue.fr>



## Calendrier Croix Bleue

- 24-25 juin : AG et RR à Lyon
- 1-20 août : fermeture du siège
- 23 septembre : CA en visio
- 18 novembre et 25 novembre : Formation initiale en région
- 2-3 décembre : CA à Paris

## Bulletin de don

Vous souhaitez soutenir l'action de la CROIX BLEUE en faisant un don, plusieurs solutions sont possibles :

- Par chèque à l'ordre de la Croix Bleue et l'envoyer au siège, 189 rue Belliard 75018 PARIS. Dès réception du chèque, vous recevrez un reçu fiscal.

- Vous pouvez également faire un don via la plateforme HelloAsso : <https://www.helloasso.com/associations/societe-francaise-de-la-croix-bleue/formulaires/2>

- Vous pouvez donner directement sur le site [www.croixbleue.fr](http://www.croixbleue.fr)

L'association, reconnue d'utilité publique, est habilitée à recevoir legs et dons.

La déduction fiscale est de 66 % du montant du don.



# Libre expression

A tous les membres, les bénévoles, salariés,  
A tous les acteurs du présent et du passé,  
A ceux qui donnent de leur temps, de leur énergie et de leur finances,  
A ceux qui œuvrent pour que cette cause avance,  
A ceux qui accompagnent sur la voie de la guérison,  
A ceux dont la générosité n'a pas de comparaison,  
A ceux qui continuent de lutter contre le fléau des addictions,  
A tous les partenaires qui accompagnent notre association,  
A toutes ces personnes qui font que La Croix Bleue perdure encore,  
A ceux qui y croient toujours plus fort,  
A vous qui êtes là 140 ans après,  
A nos amis de loin comme de près,

MERCI !



Ils nous soutiennent

La Croix Bleue fait partie



**Le Libérateur N° 29 ETE 2023 • Directrice de Publication : Marie CONSTANCIAS • Rédaction, administration et Maquette: Samuel CHAMBAUD • Photos : Pixabay, responsables de sections •**